

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

Table with subscription rates: España, Extranjero (Unión Postal), Ultramar.

Número suelto 5 cts. Id. atrasado 10

Losada y Barnils

Se liquidan todas las existencias por cambio de local.

COK

Y LEÑAS DE TODAS CLASES en la Casamata al lado de la Plaza de Toros Depósito de Francisco Ramis

El cok, procedente de la fábrica de Gas, se vende puesto a domicilio y colocado en las carboneras, sin aumento de precio.

Se sirven a domicilio leñas de pino y olivo a propósito para coladas, cocinas económicas y estufas pequeñas.

El quintal de cok es de 40 kilogramos. Los encargos se cumplen con prontitud avisando en el local de la venta o en la calle de los Olmos núm. 1-3.º

Instantáneas

El Amor

«¿Cómo trae el Amor revuelto al mundo?» (español).

«¡Amour, amour; quand tu nous tiennes!» (francés).

«¡Amore, re dil mondo!» (italiano).

«¡Guan, gual!» (inglés).

Así podría citar tantas frases encomiásticas del Amor y sus arrabales, como idiomas conozco, que son poquitos; porque para lo que yo tengo que decir á mis semejantes, cuanto menos se traduzca mejor. Vamos al caso.

El caso es que el Amor preocupa á todo el género humano, como puede ver cualquiera que acuda á aplaudir la última y portentosa obra de Echegaray: Mariana.

Esta obra ha venido á confirmar una sospecha que yo tenía desde hace algún tiempo.

Sucede en el teatro que la ambición de don Facundo, que desea ser ministro, porque tiene las manos pueras y ha oído decir que regalan á los ministros cajas de guantes; los celos de doña Nemesia, á quien no puede menos de extrañar que su esposo ya no se persigne al acostarse ni cumpla tampoco otras devociones antiguas que parecían arraigadísimas; las traposonadas de D. Ventura, que tiene más ingleses que colonias españolas y lleva á todos al retortero; todas estas cosas que llamamos cosas serias en la tertulia del casino ó del café, apenas logran fijar la atención del público y milagro si algún animal poseedor de una butaca no se aburre y comienza á emitir sus opiniones artísticas con las patas.

En cambio hable Vd. á cualquiera del Amor en el casito, en el café ó en el Salón de Conferencias.

—¡Quite Vd. allá! eso no es serio; ¡quién hace caso de bobadas! ¡valiente paparrucha!

Y aunque se trate de la mujer más virtuosa, le salen á Vd. con una desvergüenza de color de paraguas cardenalicio.

Pero déjelos Vd. ir al teatro y verá que los mismos á quienes impacienta la intriga del ambicioso ó la traba cuenta del estafador, se les cae la baba en cuanto el galán joven dice que se morirá sin remedio si no le dan á la dama joven con sueldo y todo.

Como la escena tenga cuatro ternezas y la damita joven diga que se siente mal y que va á venir el baba con un palo muy gordo, ya está el público encantado, interesado, derretido.

Aquello que se representa en las tablas es exactamente lo mismo que le sucede al del palco, al de la butaca, y al de la galería con la hija de don Fulano, la mujer de don Mengano ó la doncella de la casa, y sin embargo ni aún se atreve á hablar de ello con los amigos, por miedo á ponerse en ridículo con tontunas, bobaditas inocentadas.

Y en el teatro les gusta muchísimo.

¿Por qué? ¿Es más guapa la actriz que la novia? ¿Es que aprenden piropos del galán joven? ¿Es que el amor gana puesto á cierta distancia, como la pintura y la música y algunos músicos?

Prefiero creer otra cosa.

Que á esos señores no les gusta el amor más que pintado; bien así como á ciertos adolescentes les gustan más las láminas y fotografías que los originales.

F. SERRANO DE LA PEDROSA

Madrid 28 de Diciembre de 1892.

Fuera de España

La ley militar de Alemania.—La explosión en la Prefectura.

La prensa de Alemania y de Francia publica largos artículos acerca de la suerte reservada al proyecto de ley militar que ha presentado hace tiempo al Reichstag el canciller de Caprivi, de acuerdo con el Emperador. Ya dijimos la resistencia que á ese proyecto se oponía; ahora con motivo de empezar de nuevo sus sesiones el Parlamento, vuélvense á repetir los argumentos ya aducidos. Lo probable es que el proyecto sea rechazado y así vienen á demostrarlo los periódicos oficiosos: todos los partidos á una convienen en que las cargas que ese proyecto impondría á la nación son pesadas para que pueda ese proyecto aprobarse.

Lo que hay de nuevo es un artículo que con carácter oficioso ha publicado La Gaceta de la Alemania del Norte, en el cual artículo se dice lo que piensa hacer el gobierno para hacer capitular al Reichstag. Empieza el diario oficioso afirmando que el proyecto ha de aprobarse en junto ó rechazarse del mismo modo, pues el gobierno no quiere transigir en este punto. Los dos años de servicio no se otorgarán sino en el caso que los gastos militares y el contingente activo se aumenten hasta el límite señalado por el canciller. Sabiendo la posibilidad de que sea rechazado el proyecto, dice el colega alemán que, como el pensamiento del gobierno no es otro que poner en mejores condiciones de ataque y defensa á la Vaterland, llegará á sus fines siguiendo otro camino. Es sabido que ahora los soldados en activo servicio reciben la licencia después de treinta meses de estar en filas, aún cuando el tiempo que han de estar en ellas está marcado en tres años. Pues bien; en lo sucesivo y si la ley presentada se rechaza, todos los soldados estarán tres años en los cuadros activos y perderán ese beneficio de seis meses de licencia temporal que se les otorgaba. Es seguro que entonces vendrán recriminaciones y quejas de parte de esos soldados y del país entero que tendrá el disgusto de ver aumentadas las cargas militares que pesarán sobre unos pocos en vez de repartirse como quenta el Canciller. ¿De quién será la culpa de ello? pregunta La Gaceta. Del Reichstag, y por lo tanto la responsabilidad que el país quiera exigir por esa nueva carga, cae de lleno sobre él.

Así espera sin duda alguna el gobierno hacer transigir á los diputados; pero lo único que quizá consiga es que el Centro Católico á cambio de una orden de reintegro de los jesuitas, le dé su apoyo. Pero esto no obstante, no podrá lograr que progresistas, nacionales, liberales y socialistas voten en favor de su proyecto.

A la explosión de dinamita ocurrida en la prefectura de policía, se le quita importancia, tanto porque no causó daño alguno como porque parece que es debida á algún agente cesante que, más que una amenaza, ha querido jugar una broma pesada al señor Lozé.

Se afirma que el prefecto de policía actual no es de los que más bien instruidos se hallan en asuntos que merecen la pena. Un diario dice que, cuando ocurrió el suicidio ó envenenamiento del barón de Reinach, el presidente del Consejo de entonces, señor Loubet, quiso saber lo que había de cierto en una entrevista celebrada entre Rouvier, Herz y Reinach y llamando al señor Lozé le preguntó acerca del asunto, contestándole éste que todo ello eran rumores sin fundamento. Y, efectivamente, ya se sabe que la entrevista se verificó. Ahora, dicen también muchos periódicos, que los anarquistas no están vigilados como debieron y que si bien de momento no constituye eso un riesgo, podría serlo con el tiempo. ¿Son exactas estas afirmaciones, ó se aprovechan los enemigos del señor Lozé de este contratiempo sufrido para tratar de desprestigiarle?

Los pretendientes monárquicos en Francia

La prensa francesa sigue hablando con la mayor naturalidad de la sucesión de la República, ni más ni menos que como se

habla en casa de los enfermos in extremis por los parientes codiciosos de la herencia.

Al artículo publicado en Le Figaro por Mr. Delafosse, contesta en el mismo periódico, y examinando la propia cuestión del régimen que ha de reemplazar á la República, un escritor que firma con el pseudónimo de Un antiguo monárquico. La tesis de Delafosse era que el conde de París no excitaba entusiasmo entre los franceses, y que sólo el Príncipe Víctor Napoleón, por lo mismo que hasta ahora es una incógnita, podía ser el llamado á dirigir los destinos de su patria, restableciendo la República consular, creada por el primer Bonaparte, puesto que el Imperio dinástico no parece solución posible.

Como es natural, el antiguo monárquico de Le Figaro opina todo lo contrario. Para él, el Príncipe Víctor Napoleón ni es una incógnita, ni menos el hombre que conviene á Francia. Sus ruidosas cuestiones con su padre el difunto Príncipe Jerónimo; la conducta que siguió, procurando valerse del testamento del Príncipe Eugenio para suplantar al autor de sus días, hasta el cambio que parece haberse verificado en sus ideas, si ahora aspira á ser Presidente de una República consular, después de haber combatido á su padre porque pretendía esto mismo, erigiéndose él en representante del Imperio dinástico, todo esto hace que no sea aceptable su candidatura.

El antiguo monárquico de Le Figaro cree que el único que puede sacar partido de las actuales circunstancias es el conde de París. Dícese que es impopular, porque no cuenta con la popularidad fabricada por el bombo y el reclamo, ni por medios como las canciones de Paulus y el caballo negro de Boulanger; pero, en cambio, tiene millares de partidarios en Francia, perfectamente organizados, con numerosa representación en las Cámaras; con Comités y periódicos en todos los departamentos, con todos los recursos de acción, en fin, que necesitan los modernos partidos.

«Además,—añad,—el conde de París tiene ahora otro elemento de fuerza; representa la honradez.»

Francia está indignada por los escándalos de Panamá; necesita limpiarse de la ignominia que han arrojado sobre ella los políticos republicanos, y para ello no puede volver los ojos sino hacia el conde de París, que sería el Rey de las personas honradas.

Esto es, en resumen, lo que viene á decir el antiguo monárquico en su artículo, que termina haciendo el elogio de los Príncipes de la casa de Francia el duque de Aumale, el de Chartres y el de Orleans. Hay que confesar que, en efecto, tiene el conde de París más elementos que el Príncipe Víctor Napoleón; en cambio, es mucho más difícil, la transición brusca de la República á la Monarquía, que el establecimiento de un régimen plebiscitario, republicano en la apariencia, que ya ha servido dos veces en el país vecino de preparación para el Imperio.

La imparcialidad obliga á reconocer también que no hay en Francia grandes corrientes de opinión á favor de una restauración monárquica. De otro modo, no existiría ya la República, á consecuencia de esta terrible crisis por qué está atravesando. Pero tales cosas van haciendo los republicanos, que no sería extraño que la población francesa, por indiferente que le sean las formas de Gobierno, y por poco que se incline á cambios políticos, no viera otro medio de salvación que el régimen monárquico en una ú otra forma.

Los muerteros

De El Correo de Madrid copiamos lo siguiente, que no deja de tener interés así en esta ciudad como en muchas otras partes:

«No podemos negar que las empresas funerarias han venido á llenar un vacío inmenso que se dejaba sentir en los momentos angustiosos en que ocurre un fallecimiento.

Pero si bien es verdad que en estos supremos trances las familias encuentran una especie de lenitivo á su dolor no teniendo que ocuparse de todos los trámites y pasos que hay que dar para llenar los requisitos del enterramiento, no lo es menos,

que es hasta inhumano y repugnante, el espectáculo que ofrecen los muerteros.

Inmediatamente que se avisa el Santo Viático, una nube de esos pajarracos se posesiona de la acera ó portal de la casa donde vive el enfermo.

No hay criado, portero ó amigo de la familia á quien no interroguen con cierta curiosidad, y parece (cosa increíble) que están deseando que el enfermo deje de existir para ganarse unas cuantas pesetas.

—¡Portero, cinco duros si me lo llevas!

—¿Cómo sigue? Debe estar muy mal; si ocurre algo, ya sabe, la... (el nombre de la empresa fúnebre) le gratificará según la importancia del entierro. Ahora, venga usted á tomar unas copas.

Sobre poco más ó menos, esto es lo que ocurre en casi todas partes.

En algunas, y vamos á citar un hecho histórico que nos han referido, ocurre lo siguiente:

A un pobre joven, enfermo de pulmonía, le dieron la Santa Uación.

A la media hora se presentó un caballero pidiendo permiso á la portera para visitarle.

Y aquí entra lo horrible. El sujeto en cuestión, al salir de la habitación del enfermo, dijo á la portera:

—¡Ya podía morirse! Todavía tenemos para más de dos horas.

Bueno que cuando ocurra un fallecimiento se presenten estos individuos en la casa, ó no se pre-entenen hasta ser llamados, como ocurre con bastantes funerarias; pero estar esperando con ansia la muerte de un semejante y aún desear que cuanto antes ocurra, es, como antes dijimos, inhumano y salvaje.»

NOTICIAS

Del Extranjero

El Rey de Dinamarca llegará á Berlín el 22 del corriente, para asistir á la boda de la Princesa Margarita. Estará en dicha capital hasta el 27, por haber manifestado Guillermo II el deseo de que esté á su lado en el aniversario de su nacimiento.

A propósito del matrimonio de la Princesa Margarita, se dice que la Emperatriz Federica ha resuelto no exponer el trousseau, contra lo que venía siendo costumbre en la Corte alemana hace mucho tiempo.

Dicen de Roma que en una entrevista recientemente celebrada entre Su Santidad y M. Lefevre de Behaine, embajador de Francia, el Papa renovó la expresión de sus sentimientos afectuosos hacia Francia, y encargó á M. Lefevre que manifestara á su gobierno que persiste en creer que la república es la única forma de gobierno posible actualmente en Francia, y que él hace ardientes votos porque triunfe de los ataques de todos sus adversarios. León XIII añadió que á todos los franceses que solicitan sus audiencias les aconseja que acaten el gobierno republicano.

Dice El Eco Mauritano, de Tánger:

«Sid Mohamed Torres, ministro de Negocios Extranjeros del Sultán, ha enviado una circular á todos los consulados en Casablanca, participándoles los propósitos del Sultán de castigar á los rebeldes de Ouled Zian, lo que pone en su conocimiento para que aconsejen á sus respectivos nacionales que retiren en el término de un mes, á contar desde la fecha de la circular, los intereses que tengan en ese distrito.

Sid Torres añade, que si no lo hacen, el Sultán no se considera responsable de los daños y perjuicios que puedan ocurrirles á los que no tomen nota de este aviso.

Después del envío de esa circular, ha llegado la noticia de que los rebeldes se han sometido á las autoridades imperiales, y, por lo tanto, puede considerarse sofocada la rebelión de Ouled Zian.

—En Mogador se proyecta el establecimiento de una Cámara de comercio francesa.»

Durante la semana anterior, las reservas metálicas del Banco de Francia han ganado 3 800.000 francos; las del de Alemania, 7 300.000; las del de Inglaterra han perdido 4 700.000, y las del de Rusia, 41 700.000.

La baja de metálico en el Banco de Inglaterra es debida exclusivamente a las exigencias de la circulación interior, puesto que las importaciones de la semana excedieron a las exportaciones en 3.325.000 francos.

La disminución del oro en Rusia procede de haber retirado gran cantidad el Tesoro, pero en nada afecta a la situación monetaria en general.

El 22 de Diciembre la proporción entre los billetes y las reservas en todos los Bancos, era de 61 por 100.

El día 31 de Diciembre llegó a Fire Island el vapor correo *Umbria*, que se supo perdido.

El periódico de París *La Estafeta* desmiente rotundamente la *interview* publicada por el *Diario de Lyon* y atribuida a Mr. Julio Ferry. Según *La Estafeta*, este señor no ha autorizado a nadie para hacer en su nombre declaraciones económicas.

Dice un telegrama de Kansas City, Missouri, que las noticias recibidas en aquella ciudad de Juthrie, en el territorio indio, dicen que por falta de víveres reina entre los pieles rojas la más espantosa miseria, muriéndose materialmente de hambre, en especial las mujeres y los niños.

Muchos de ellos están enfermos, no siendo escaso el número de los que han fallecido ya víctimas de la miseria y de las enfermedades.

Los que están todavía sanos han empezado sus danzas, síntoma infalible de que se preparan para una insurrección si no se les socorre pronto con víveres para apagar el hambre.

Los habitantes de las tierras de Arapahoe han perdido todos los ganados por falta de pastos, carecen también de abrigos y alimentos, en medio de un frío que desde muchos años no se había experimentado en aquel territorio.

Asegúrase que el Príncipe Víctor publicará en breve un manifiesto dirigido a sus partidarios.

Tienen los americanos tal disposición para litigar, que a su lado resultan empujados los mismos normandos, que son los que más fama tienen en este sentido.

Hace poco ha exigido a una compañía de ferrocarriles, un joven neoyorkino, una indemnización de 200 000 francos con sus correspondientes intereses, por la muerte de su prometida, ocasionada por un choque de trenes.

No se sabe si el aprovechado joven conseguirá sus propósitos; pero si así nos sucede, no será por falta de ingenio para entablar el litigio, que de sobra sabemos de lo que son capaces los americanos con tal de realizar su negocio.

Dicen de París que a causa de hallarse muy próximo el término de la actual Cámara, no podrá aprobarse, a lo menos por ahora, la proposición de la ley encaminada a aumentar la penalidad establecida en la ley de 1867, respecto de los fraudes cometidos en la constitución ó en las funciones de las Sociedades anónimas.

Los escándalos de Panamá han despertado el deseo general de que se reforme la ley relativa a las Sociedades por acciones, sobre todo en el sentido de que los Consejos de Administración sean pecuniariamente responsables de las sumas malgastadas por las Sociedades a que pertenezcan.

En el teatro Alexandre de San Petersburgo ha ocurrido un hecho curiosísimo.

Ya dijimos hace algún tiempo que el famoso actor Syobadine murió durante la representación de un drama bastante popular.

Después se le confió su papel a otro artista que no lo representó más que una vez. Al volver a su casa quedó muerto.

La dirección del teatro encargó al actor Dalvinoff que sustituyera a los anteriores, pero éste rehusó, prefiriendo sostener un pleito con la empresa a representar el papel fatal.

Lo más curioso es que la opinión en Rusia aplaude la decisión del actor.

¡Si será supersticiosa la gente!

El viaje que la Reina de Inglaterra hace todas las primaveras al continente europeo, le cuesta 11.000 libras esterlinas, ó sean 275.000 francos.

Por el alquiler de una *villa* en las inmediaciones de Florencia, que le gusta mucho, le piden 10.000 francos semanales.

La biblioteca nacional de París se halla en posesión, desde hace unos días, de un curioso manuscrito, salvado milagrosamente.

Revolviendo un gran paquete de papeles viejos destinados a ser reducidos a pasta,

sorprendió a uno de los obreros encargado de la operación, la antigüedad de una hoja manuscrita, cuya escritura aparecía casi borrada.

Entregada la hoja a su patrón, se descubrió la firma de Robespierre.

El manuscrito milagrosamente salvado fué reconstituido por completo.

Es una Memoria presentada a la Academia de Amiens con motivo de un concurso abierto en 1785, acerca del «deshonor que puede caber a los parientes de los criminales.»

Esta Memoria valió a su autor una mención honorífica.

U ida al manuscrito va la siguiente carta:

«Estoy muy lejos de creer que poseo grandes conocimientos; presento esta Memoria como un tributo; al menos se verá en ella mi deseo de ser útil y mi amor a la humanidad.—Robespierre.»

En esta época el célebre revolucionario era simplemente un pacífico notario de Arras.

Según noticias de San Francisco de California, los valles de Sacramento y San Joaquin se encuentran inundados. Las pérdidas son de mucha consideración.

General Meunier se llama el nuevo globo dirigible construido en Chalais Meudon por el comandante Renard, que hará su primer viaje en la primavera próxima.

El motor es de petróleo y capaz de desarrollar durante diez horas una fuerza de cuarenta y cinco caballos de vapor.

Los cuarenta y cinco caballos de vapor, comprendidos la maquinaria y la provisión de petróleo no pesarán arriba de 1.400 kilos.

Las dimensiones del nuevo aerostato son de setenta metros de longitud con un diámetro central de doce metros. Su capacidad es de 3 500 metros cúbicos.

El globo llevará una velocidad de once metros por segundo, cuando la velocidad del viento no sea extraordinaria.

Con brisa recorrerá dieciocho kilómetros por hora. En tiempo de calma, la velocidad alcanzará cuarenta kilómetros.

Todavía no han sido descubiertos el autor ó autores del atentado de la prefectura de París.

La policía insiste en que el atentado debe atribuirse a algún cesante del ramo, y en este sentido se están haciendo pesquisas.

Parece que se ejerce exquisita vigilancia respecto del carbón destinado a las estufas de varias dependencias ante el temor de que, mezclado con dicho combustible, traten los anarquistas de poner alguna sustancia explosiva.

Según despachos de Sarrebruck, el número de mineros declarados en huelga excede hoy de 8.500.

Muchos de ellos se hallan provistos de revólvers y otras armas; los ánimos están muy excitados y se han producido algunos desórdenes. La situación no carece de gravedad.

Según el *Herald* de Nueva York, aquel Gobierno se propone intervenir en el proyecto de arrendamiento de las Aduanas de la isla de Cuba a un sindicato francés, que hace tiempo expone proposiciones para alcanzar ese privilegio.

El *Herald* añade que corre el rumor de que España desea efectuar dicho arrendamiento en condiciones ventajosas; pero que los detalles sobre el particular se han mantenido muy secretos; y ahora resulta que aquel secretario de Estado, M. Foster, ha remitido una nota diplomática a la Habana manifestando que el Gobierno norteamericano se opondrá fuertemente a dicho plan.

Créese que el cónsul general americano, M. Williams, que se embarcó en Nueva York para la Habana el 4 de Diciembre, llevó dicha nota para ponerla en manos de la primera autoridad de esta isla.

De las Provincias

Telegrafían de Zaragoza con fecha de día 30 diciendo que tres hombres armados asaltaron la torre llamada de Santa Engracia situada en la carretera de Barcelona. El torrero fué muerto de un tiro que le dispararon los salteadores, los cuales después de robar cuanto pudieron, tomaron las de villadiego, sin que hasta ahora se haya podido averiguar su paradero.

En Sagarra (Navarra) ha sido asesinado en el portal de su casa el vecino Victoriano Vidarte, causándole nueve heridas de arma blanca y una de arma de fuego.

Supónese que los autores del hecho son sus dos hijo Domingo y Benigno, de 16 y 18 años respectivamente, los cuales se han fugado.

Según el estado que acerca de las obligaciones de primera enseñanza publicó el

día 30 del mes último la *Gaceta*, se adeudaban en fin de Setiembre último por dicho concepto 7.892.277 pesetas 52 céntimos.

Las provincias que tenían satisfechas todas sus obligaciones son las de Alava, Burgos, Guipúzcoa, Pontevedra, Santander y Vizcaya.

Las que adeudaban más de 200.000 pesetas son las de Almería, Badajoz, Canarias, Cuenca, Granada, Lérida, Málaga, Tarragona, Toledo, Valencia y Zaragoza.

Las que el débito no excedía de 10.000 son las de Barcelona, Ciudad Real, Huelva, Navarra y Salamanca.

El débito de las demás provincias fluctúa entre 10 000 y 200.000 pesetas.

Entre las innumerables joyas que posee el Cabildo de Toledo, ha encontrado el arqueólogo Sr. Amador de los Ríos otras dos banderas del Salado, una completamente destrozada, y la otra en muy buen estado de conservación, y propia del que perdió la inolvidable batalla, el sultán Abu-Hassan Ali.

Según la traducción hecha por el Sr. Amador de los Ríos, la bandera fué hecha en Medina Albadha, en el mes de Chumada, 2.º del año 740 de la Egira (día 4 de Diciembre 1339, a 1.º de Enero de 1340).

Véanse también en la Exposición histórico europea infinidad de banderas de Flandes y de diferentes naciones, correspondientes a los siglos XVI y XVII.

El señor Obispo del Burgo de Osma (q. D. g.) ha legado en su testamento una magnífica biblioteca para el Seminario conciliar de la capital de la diócesis.

Todos sus bienes los ha dejado para los pobres.

Noticias vinícolas satisfactorias.

En todas las estaciones de Navarra, empezando por Cortes, hay gran número de barricas de vino esperando turno para la salida.

En Pasajes existen también detenidas 30.000 barricas llenas, con destino a Francia, y más de 15.000 vacías con dirección a España.

De Madrid

El director general de Comunicaciones, Sr. Monares, ha dictado una importante disposición, anulando todas las gratificaciones, indemnizaciones y dietas que venían disfrutando los funcionarios de Correos y Telégrafos, no comprendidas en las condiciones que determina el art. 34 de la vigente ley de presupuestos, y asimismo las que no tengan crédito fijo y claramente aplicable.

También ha dispuesto que se cubran todas las vacantes reglamentarias que existen en el cuerpo de Telégrafos desde hace algunos meses, disposición que ha sido muy bien acogida por el personal.

El *Correo* excita a los vinitores a que busquen nuevos mercados para colocar sus productos, pues está visto que Francia quiere aislarse comercialmente con todo el mundo. A ello se contesta que el Gobierno es quien debe facilitar medios para que los vinitores puedan colocar sus productos, bien abaratando la exportación, bien concertando favorables tratados de comercio con otras naciones, pues no todo debe esperarse de la iniciativa particular, máxime, cuando ésta se ve atada de pies y manos.

Entre los ministeriales ha comenzado una singular batalla respecto a quién ha de resultar vencedor en la contienda que desde luego suponen entablada entre los Sres. Sagasta y Gamazo. Al último le llaman el Silvela del partido liberal y profetizan al primero suerte peor que la que tuvo el Sr. Cánovas en la última crisis, por la mayor decisión y voluntad del actual Ministro de Hacienda.

El Sr. Mirones de Bendaña no irá de Ministro de España a los Estados Unidos por exigencias del Sr. Ministro de Ultramar, el cual necesita en aquella plenipotencia una persona que secunde hábilmente sus planes.

Por esta razón irá a allí el Sr. Mur-naga.

El Gobierno no encuentra candidato apropiado para la embajada del Vaticano, en donde necesita una persona capaz de recabar de la Santa Sede las economías que el Sr. Montero Ríos reclama en el presupuesto del clero. El señor Valera, indicado para la embajada de Austria, tropieza con la dificultad de que se recuerdan aún las frases aquellas suyas en que calificó de *chirimbolos* los atributos de la Monarquía. En cuanto al Sr. Lopez Guisado, el Sr. Sagasta quiere a todo trance que sea embajador en Constantinopla: a esto no se opone el candidato, pero sí mu-

chos elementos del partido liberal, alegando su reciente ingreso en el mismo.

El viernes por la tarde, poco antes de las cinco, se presentó sin previo aviso en el horizonte de Madrid un enorme bólido que cruzó de Norte a Sur convertiginosa celeridad.

El bólido fué visto por mucha gente, sobre todo desde la Puerta del Sol, así como el reguero blanquecino que dejó tras de sí y que tardó mucho tiempo en desvanecerse.

El suceso fué muy comentado en porterías, casas de vecindad y demás centros científicos, donde las comadres versadas en estos misterios siderales achacaban el paso a multitud de variadas causas.

Para muchos anunciaba la persistencia del frío, y para otros, la mayoría, significaba la vuelta al poder de los panecillos largos, hace días retirados de la circulación.

Algunos, sin embargo, dudaban de esto, porque al paso del bólido no precedió aviso de la alcaldía.

El bólido no ha sido habido.

El viernes falleció en Madrid, a la avanzada edad de ciento y un años, la señora abuela del conocido escultor señor Querol.

Los amigos del señor Ruiz Zorrilla se encuentran dispuestos a entrar en inteligencias con los demás elementos republicanos, pero añaden que no aspiran solamente a ir con ellos a la lucha electoral, sino a todo.

Sin embargo, pelearán por su cuenta en los comicios, y si no llegan a la coalición, que tampoco la desean con mucho afán, se proponen presentar candidatos propios en todos los distritos y circunscripciones donde tengan algún arraigo.

Es probable que vaya a Chicago una Comisión de obreros españoles, costeando el viaje el Estado.

El Sr. Moret ha remitido a la Junta organizadora la exposición que en tal sentido le dirigieron varios alumnos de la Escuela de Artes y Oficios.

El Sr. Salmerón marchará a Barcelona a últimos de Enero ó principios de Febrero.

Allí se propone emprender una enérgica campaña electoral, que hará extensiva a toda Cataluña.

Otros importantes personajes republicanos recorrerán distintas provincias con igual objeto.

De la Capital

Los cadáveres sepultos en los cementerios de este distrito municipal durante el finido año de 1892 fueron 1.429: comparada esta cifra con el número de los registrados en el año anterior ó sea en el de 1890, que fueron 1.354, resulta un aumento de 75 defunciones.

De los fallecidos fueron varones, 681 y hembras, 748. De aquellos, 347 fueron solteros y de éstos lo fueron 375; casados, 242 y casadas, 148; viudos, 92 y viudas 225.

Clasificados por la edad, fallecieron antes de cumplir un año, 86 varones y 94 hembras; de un año a diez 140 y 138 respectivamente; de diez a veinte, 30 y 43; de veinte a treinta, 48 y 47; de treinta a cuarenta, 50 y 43; de cuarenta a cincuenta, 58 y 41; de cincuenta a sesenta, 91 y 49; de sesenta a setenta, 71 y 102; de setenta a ochenta, 72 y 121; de ochenta a noventa, 32 y 64 y de noventa a ciento 3 y 6.

Las parroquias dieron las siguientes cifras: la Almudaina 10 varones y 15 hembras; Santa Eulalia 221 y 224; Santa Cruz 168 y 218; San Jaime 50 y 69; San Miguel 78 y 99; San Nicolás, 35 y 45; Hospital 107 y 72; los pueblos 11 y 4 y entrados en el recinto neutro de Palma, 1 y 2.

Los Juzgados contribuyeron: el de la Catedral con 358 varones y 407 hembras; el de la Lonja con 313 y 335 respectivamente y los pueblos con 10 y 5.

Fueron conducidos en carruaje de primera clase 2 hembras dejando un producto de 160 pesetas a favor de la empresa; de segunda 119 varones y 119 hembras con rédito de 9.520 pesetas; de tercera 391 y 483 dejando un líquido de 6 992 pesetas; de cuarta, 109 y 85 y del término 62 y 59.

De los expresados cadáveres 1.356 recibieron sepultura en el cementerio de Palma; 43 en el de la Vileta; 21 en el de Génova y 9 en el de St. Jordi, siendo enterrados en propiedad particular 1.223 y en la fosa común 306.

Las defunciones causadas por enfermedades infecciosas comunes fueron 83 por la difteria 12 por el sarampión y 71 por las calenturas tifólicas.

Se recibieron 51 fetos varones y 41 hembras.

Durante el año 1892 en el matadero de

esta ciudad fueron degolladas 3.625 reses de las cuales hubo 174 vacunas, 2.112 lanas y 1.339 de cerda, produciendo por derechos de matanza 1.282 pesetas 17 céntimos á saber las vacunas, 348 pesetas; las lanas, 422'40 y las cerdas 511'77.

Se nos informa que los reverendos curas párrocos de esta ciudad, vista la frecuencia con que los fieles substituyen por turnos de misas los oficios funerales que era costumbre costear para sufragio del alma de deudos y amigos fallecidos, han resuelto establecer un canon, especie de impuesto, sobre dichas misas equivalente á la cuarta funeral que de derecho les correspondía en aquellos oficios, hoy substituidos.

Ayer tarde empezaron los trabajos para cambiar y poner á nivel del piso la línea del Tranvía de Portopi, en la calle de la Marina, frente al cuartel de Caballería.

Es de esperar que dicha obra se proseguirá sin levantar mano hasta su completa terminación, lo cual será beneficio para todos.

En el vapor *Palma* llegó ayer á esta ciudad el Excmo. Sr. D. Agustín Araoz, recientemente nombrado Capitán General de este Distrito, acompañado de su familia.

Las autoridades militares, generales, jefes y oficiales de esta guarnición fueron á recibirle al muelle, desde donde subió S. E. en carruaje á Palacio en donde tiene su residencia.

Hemos recibido una comunicación atenta del Sr. D. Marcelino Vázquez, Administrador de esta Aduana, nuevamente nombrado, en la que nos participa haber tomado posesión de aquel cargo y nos manifiesta que en todo lo concerniente al servicio cuenta con nuestro apoyo para llenar cumplidamente los deberes anexos á dicho cargo.

Estimamos como merecen estas manifestaciones que demuestran los elevados propósitos que animan al nuevo funcionario y que han de conducirle seguramente á merecer el aprecio del país.

El vapor *Lulú* que debía salir ayer tarde para Barcelona con el correo y carga general hubo de suspender su salida por causa del tiempo.

Numerosos vecinos del caserío del Molinar, de los que tienen necesidad de pasar la rada del Portixol para venir á esta ciudad y regresar á sus moradas, nos ruegan que nos hagamos intérpretes de un deseo suyo, que apreciamos como legítimo y estimamos como pertinente, cual es que se adopte el acuerdo de terminar la acera que orillando la rada susodicha ha sido construida recientemente y con vivo aplauso de aquéllos, acera que empieza en la confluencia del camino vecinal del Molinar con la carretera de Palma á Santañy y solo sigue hasta un poco más de la mitad de la repetida rada.

Quitándose la solución de continuidad que hoy tiene con la que hay junto á can Coscoy, se lograría hacer cómodo y hasta hermoso el tránsito desde aquel caserío á Palma y al contrario.

Repetimos que hacemos nuestra la expresada súplica y que experimentaremos un verdadero placer si se acoge benévola-mente.

Los empleados del Lazareto sucio de Mahon que han sido declarados cesantes no son, como ha dicho algun colega, los que componen la plantilla de dicha dependencia, si no los que hace algunos meses fueron nombrados con carácter de temporeros, en vista de las circunstancias sanitarias.

Ayer por la mañana volcó un carro en las inmediaciones de la estación del ferrocarril quedando roto uno de los varales, pero sin que resultase mayor daño.

El conductor y la caballería tampoco lo recibieron.

Anteanoche á cosa de las once y media en un cafetín de las inmediaciones de la plaza de Arazanas promovióse un altercado entre un joven de unos veinte y tres años, pescador tripulante del laúd *San Buenaventura* y un carabiniero asistente del coronel subinspector Sr. Alvarez Campaña.

El objeto parece que fué haberle pedido el primero al militar unas pesetas que decía le estaba debiendo y habiendo salido fuera del establecimiento el carabiniero le pegó una cuchillada al pescador, hiriéndole en el costado derecho y atravesándole la pleura y el pulmón.

El carabiniero que había echado á correr, al conocer el daño que había causado, por la calle de San Pedro, fué detenido por un sereno.

El herido fué llevado á la casa de Socorro junto á la cárcel, en donde ingresó el

agresor, y curado por el médico Sr. Malberti éste reservó el pronóstico por creer que podría presentarse gravedad en la herida.

Presentóse el Juzgado de guardia y tomó las providencias que eran del caso.

El lunes por la tarde en la explanada del Molinar hubo una bronca de primer orden, en la cual hacía el papel principal según dijeron un sujeto que fué declarado irresponsable por el Tribunal correspondiente por haber dado muerte á otro hace algunos años junto á la Font Nova.

Este individuo riñó con un *carrilero* á puñetazos y se añade que sacó un revolver que le quitaron de las manos sus compañeros y después una navaja. En vista de lo cual los que iban con él la propinaron una regular somanta.

La reyerta cesó por resolución natural.

A las ocho de la mañana de ayer fondó en este puerto procedente del de Barcelona; el vapor *Palma*, de donde trajo la correspondencia y 21 pasajeros.

Durante su travesía encontró el tiempo muy duro del N. lo cual ocasionó el pequeño retraso observado.

Hemos recibido de la casa *Bailly-Bailliere é hijos*, de Madrid, un «Calendario americano pa a 1893» y creemos deber recomendar eficazmente su adquisición á nuestros lectores. Este Establecimiento los tiene de todas clases, con ó sin termómetro y para todos los gustos. Debemos llamar la atención acerca del nuevo bloc ó taco, llamado «Mediano», que á pesar de los grandes gastos que origina ha hecho la mencionada Casa para complacer á sus fav recedores. Invitamos á que se vea la gran variedad que se ha puesto á la venta.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 2, 9'30 n.

La *Correspondencia* pide que los juzgados municipales los desempeñen los escuderos de la magistratura con sueldos de escuderos, abonándoseles los años de servicio, y que los derechos ingresen en el Tesoro.

Se han presentado nuevos grupos de obreros en Vallehermoso. El señor Aguilera proporcionó trabajo á 600.

Madrid 2, 10 n.

El *Resumen* ha oído que pronto abandonará su cartera el señor Cervera.

Anunciase la unificación de los capitanes que sean montados con los que no lo sean.

Madrid 3, 9'50 m.

El Sr. Gamazo ha prometido á la comisión de diputados y concejales de Madrid acometer la reforma de los consumos, sustituyéndolos con otro impuesto menos irritante.

(De nuestro servicio particular)

Noticias varias

Madrid 3 á las 2'40 m.

El Sr. Sagasta ha conferenciado hoy con varios de los Ministros.

S. M. la Reina ha firmado varios decretos del Ministerio de Estado.

Reina desanimación absoluta en los círculos políticos.

Los valores públicos se han cotizado hoy con alguna alza en la bolsa.

Se asegura que ha presentado la dimisión el Ministro de Marina y que no le ha sido admitida.

Asegúrase también que el Sr. Cervera se niega á retirarla.

Una huelga

Adquiere gran desarrollo la huelga que ha surgido entre los trabajadores de las minas de sal, en Berlín.

Los obreros se resisten á reanudar el trabajo y los patronos se niegan á acceder á las exigencias de los obreros.

Las autoridades hasta ahora se han mantenido neutrales, pero están prevenidas para asegurar el orden y reprimir los disturbios que puedan ocurrir.

Desde Lisboa

Telegrafian de Lisboa, que en dicha población se han recogido gran número de proclamas anarquistas excitando á la rebelión.

A consecuencia de ello se han verificado algunas prisiones.

Un presunto naufragio

Se teme que haya naufragado el buque inglés *Umbria* que hace tiempo emprendió su viaje sin que se haya tenido noticia de su llegada.

Por la mañana

Madrid 3 á las 10'35 m.

Se ha declarado una huelga de importancia en la fundición de los Altos Hornos, de Bilbao.

Hasta ahora no ha ocurrido ningún incidente desagradable observando los huelguistas una actitud completamente pacífica.

Hoy se celebrará Consejo de Ministros.

Parece que se tratará principalmente de las cuestiones de Guerra y Estado.

También se tratarán los medios de arbitrar recursos para el viaje á Chicago de la Infanta doña Isabel, representando á la Reina Regente.

Parece resuelto que se intervendrán los ingresos de la Compañía del Canal del Ebro.

Bolsa de Madrid

Madrid 3 á las 4'40 t.

Deuda perpétua al 4 p. $\frac{3}{4}$ interior. 68'40
Id. id. al 4 p. $\frac{3}{4}$ exterior (1891) 72'80
Id. amortizable al 4 p. $\frac{3}{4}$ 76'90
Billetes de Cuba (1888) 104'80
Acciones del Banco de España. 377'50

Cambios

Londres á 90 días fecha 29'47
París, ocho días vista 17'50

Desde Berlin

Madrid 3 á las 6'15 t.

En el último discurso pronunciado por el Emperador Guillermo, ha hecho constar que el aumento del ejército alemán es una necesidad para el Imperio á fin de evitar futuras contingencias, no obstante la paz que reina en toda Europa.—*Agencia Almodóbar*.

Noticias marítimas

Compañía Trasatlántica

El Cataluña llegó á Barcelona el 31 procedente de Cádiz.

El Alfonso XII salió de la Habana el 30 para Cádiz.

El Reina María Cristina salió de Cádiz el 30 para Las Palmas.

El Mindanao llegó á Santander el 31 procedente de la Coruña.

El Santo Domingo salió de Cádiz el 30 para Cartagena.

El Larache salió de Cádiz el 30 para Las Palmas.

El Panamá salió de New-York el 30 para la Habana.

El Ciudad de Cádiz llegará hoy á Barcelona procedente de Marsella.

Vapores de J. Roca y C.^a

El Velarde salió el 31 de Londres para Barcelona.

El Colón llegó el 29 á Martín procedente de Liverpool.

El Tasso salió de Marsella para Valencia.

El Ciscar llegó el 30 á Vigo procedente de Hamburgo.

El Gravina saldrá el 8 de enero de Barcelona para las Antillas.

El Cortés salió el 31 de Barcelona para la Habana.

El Soto salió el 30 de Vigo para Villagarcía.

El Molina salió el día 1.º de Valencia para Londres.

El Pinzón llegó el 31 á Barcelona procedente de Amberes.

El Rivera salió el 1.º de Valencia para Liverpool.

El Alvarado salió el día 1.º de Valencia para Hamburgo.

El Bazán salió el 28 de Bilbao para Hamburgo.

El Pelayo llegó el 27 á Cienfuegos.

El Churraca llegó el 27 á Cardiff.

El Solís llegó el 31 á Liverpool.

El Petrarch debía llegar el día 1.º á Montevideo.

Trasatlánticos de Pinillos, Saenz y Compañía

El Conde Wifredo se halla cargando en Barcelona para salir el 5 para los puertos de América que están anunciados.

El Martín Saenz se espera de un momento á otro en Barcelona procedente de Savannah con carga de algodón.

El Pío IX se encuentra en Nueva Orleans cargando para Barcelona.

El Miguel M. Pinillos salió el día 22 de Canarias debiendo llegar mañana á Puerto Rico.

Transportes Marítimos

El Bretagne salió el 26 de Marsella para Buenos Aires.

El Espagne salió de Buenos Aires el 26 para Marsella.

El Bearn debe recalar hoy en Barcelona de paso para La Plata.

Compagnie Générale Transatlantique

El La Champagne llegó al Havre el 29 procedente de Nueva York.

El La Bretagne salió de Nueva York el 28 para el Havre.

Sociedad La Veloce

El Montevideo llegó á Génova el 29 procedente de La Plata.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 23 de Diciembre:
Gracia y Justicia.—Reales decretos admitiendo la dimisión del cargo del fiscal Tribunal Supremo á don Rafael Comte y Aque, y nombrando en su lugar á don Eduardo Martínez del Campo.
—Real orden circular dictando disposiciones re-

ferentes al nombramiento de abogados sustitutos, en caso de vacantes de los propietarios.

Marina.—Reales decretos referentes á personal

Guerra.—Varios reales decretos.

Ultramar.—Real decreto disponiendo que desde 1.º de Enero de 1893 quede suprimido el impuesto de carga al comercio de cabotaje.

Boletín oficial

Extracto del número correspondiente al día 28 de Diciembre:

Circular para la constitución de juntas electorales para senadores.

Otra para la captura de tres presas fugitivas.

Canje de efectos timbrados.

Reclamación de certificados de rentas de Propios.

Aviso á los capitalistas, prestamistas y notarios, relativo á la contribución industrial.

Ventas de cinco fincas situadas en el término de Alaró.

Otra de tres, situadas en el de Campos.

Contrata del suministro de artículos de consumo á las factorías militares Palma.

Oficinas públicas

Alcaldía de Palma

Quedan depositados en esta oficina cuatro botones de oro encontrados en la vía pública.

Lo que se anuncia al público para que llegue á conocimiento de la persona que los haya extraído.

Palma 3 Enero de 1893.—El Alcalde, Miguel Santandreu.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

Nacimientos

Día 1.º.—Varones, 1.—Hembras, 2.

Defunciones

Día 3

José Abrinas Perelló, de 2 años, calle de Jovellanos, de osteeremia.

Antonia Lafuente Llinás, soltera, de 77 años, calle de la Olivera, de neumonía.

Francisca Alvarez Bernat, casada, de 41 años, calle de la Cordelería, de nefritis.

María Verd Rigo, de 2 años, Secar del Real, de difteria.

Francisca Vicens Planas, de 24 días, Génova, de bronquitis. Enterrada en el Cementerio de dicho lugar.

Hospital Civil

Día 3

Movimiento de enfermos.—Entradas, 3 varones.

—Altas, 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada y diáfana.

Horizonte.—Libre y claro. al S. O. y O. hay multitud de nubecillas arreboladas.

Idem del viento.—N. O. galeno.

Idem del mar.—Rizada y gruesa fuera de cabos.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigía de Portopi.—Sin señal.

Matadero

Reses sacrificadas para el abasto público.

Día 2

Bueyes, 2.—Vacas, 1.—Terneras, 1.—Carneros

27.—Ovejas, 2.—Borregos, 2.—Cabras, 0.—Cabrillos, 0.—Corderos, 0.—Cerdos, 10.—Cerdas, 4.—Lechonas, 3.

Día 3

Bueyes, 3.—Vacas, 2.—Terneras, 1.—Carneros,

31.—Ovejas, 14.—Borregos, 3.—Corderos, 0.—Toros, 6.—Cabras 0.—Cabrillos, 0.—Cegajos, 0.—Cerdos 6.—Cerdas, 4.—Lechonas, 0.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta-horas

Continuarán en San Miguel, exposición á las seis; á las diez, horas y misa mayor.

Por la tarde, los actos de coro; por la noche, la reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Merced, al anochecer, se hará un ejercicio muy devoto con exposición del Copón en la Capilla de la Reserva.

En Santa Cruz, al anochecer, se hará el ejercicio de la Virgen de Lourdes.

En la Real Capilla de Palacio á las ocho se rezará durante la misa el rosario, se cantará salve á la Purísima y responso para el alma del M. I. Sr. D. Teodoro Alcover, Dean que fué de la Santa Iglesia.

A las cuatro de la tarde se celebrará en la misma Real Capilla con toda solemnidad, la Vigilia de la Epifanía cantándose, á dos coros, completas á la intención del Pro-Capellán Mayor de S. M. Ilmo. señor Cardona, salve con música para la salud del Rey y Real Familia, *Venite, Te-Deum, Benedictus*, villancicos y sibilá á la intención de la Intendencia de la Real Casa y Patrimonio y Rector de Palacio.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Piedad, en Santa Eulalia.

Teatro Principal

Función para hoy miércoles

Los soldados de plomo

Safo

Entrada general, 0'75—Al paraíso 0'50.

A las 7 y media.

ULTIMAS COTIZACIONES
—facilitadas por la casa Fuster—
VALORES LOCALES

Crédito Balear	111'00
Cambio mallorquín	64'25
Fomento Agrícola	50'50
Ferrocarriles de Mallorca	63'00
Alumbrado por Gas	107'00
Salinas de Ibiza	190'00
La General Mallorquina	79'00
Bonos municipales	28'00
La Isla de Marítima	47'00

VALORES PUBLICOS

Madrid 3 de Enero	68'40
4 p interior perpetuo	76'85
4 p amortizable	105'00
Cubas	135'00
Banco de España	135'00
Tabacos	
Barcelona 3 a las 4 t.	
4 p interior	68'30
4 p exterior	72'62
4 p amortizable	
Cuba 86	108'75
Coloniales	38'15
Nortea	34'50
Francia	26'00
Francos	
Madrid	68'40
Paris	62'81

Renta francesa
Londres

FERRO CARRILES DE MALLORCA
Servicio de trenes que regira desde el 1.º de octubre de 1892 a 31 de marzo de 1893

De Palma a Manacor y La Puebla, a las 7'50 mañana, 2'15 y 3'30 (mixto) tarde.
De Manacor a Palma, a las 3 (mixto), 7' mañana y 5'15 tarde.
De La Puebla a Palma, a las 7'25 m. y 5'25 tarde.
De Manacor a La Puebla, a las 7 mañana y 5'15 tarde.
De La Puebla a Manacor, a las 7-25 mañana, 2'45 y 5'25 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca a Palma, a la 1 tarde.

VAPORES-CONGRES
Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 4 tarde y media de la mañana por vía de Alcudia.
Para Valencia, jueves 4 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde y media.

Llegadas a Palma.
De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia; sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante a Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

BOLETIN METEOROLOGICO
Dia 3 Enero -9 mañana

Barómetro	762'4 mm.
Termómetro seco	4'8 grados.
Id. húmedo	25 >
Máxima en 24 horas	12'2 >
Mínima en id	1'2 >
Reflector	0'4 >
Dirección del viento	N.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado	0'0 Kg.
Pluviómetro	0'0 mm.
Evaporómetro	1'2 >
Higrometro	0'0 >
Ascenso del barómetro en 24 horas	8'5 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas	0'0 mm.

HOJAS DEL CALENDARIO

ENERO	ENERO
Luna llena el 2 Cuarto menguante el 9 Sale el sol a las 7 h. 26 Pónese a las 4 42	Luna llena el 2 Cuarto menguante el 9 Sale el sol a las 7 h. 26 Pónese a las 4 42
HOY	MAÑANA
4	5
1809. Acción de Villafraanca del Vlerzo	950. Muere el rey D. Ramiro II de León
MIERCOLES	JUEVES
4 Stos. Rigoberto 361 arz. y Tito ob.	5 S. Talesforo pa- 360 pa y martr

Gasmotoren-fabrik Deutz en Colonia-Deutz
NUEVO MOTOR OTTO ÚNICO LEGÍTIMO
horizontal de 1/2 hasta 200 caballos, vertical de 1/2 a 8 caballos
PROTEGIDO POR PRIVILEGIOS
FUERZA MOTRIZ LA MÁS VENTAJOSA PARA LA GRANDE Y PEQUEÑA INDUSTRIA
Peligro de explosión excluido.
Siempre pronto a funcionar.—Instalable en los pisos.

35.000 Motores con más de 150.000 caballos efectivos funcionando

Motor gemelo Otto, a marcha absolutamente regular especialmente apropiado para instalaciones eléctricas
MAS DE 800 INSTALACIONES CON CERCA 8.000 CABALLOS EJECUTADAS Á ESTE EFECTO

Motor Otto a petróleo ordinario de 1 a 8 caballos.—Fuerza motriz ventajosa para la pequeña industria en puntos que carecen de gas y para la agricultura.
Motor nuevo Otto en combinación con su aparato generador de gas, fuerza motriz la más barata para la gran industria. Consumo de combustible garantizado en los motores de 8 caballos en adelante 1 kilo de carbón por caballo efectivo y hora.—Espacio reducido.—Servicio sencillo.—Gas propio para la calefacción.
—Varias instalaciones están funcionando en España. En Alicante 3 de 60 caballos cada uno en la Central de Alumbrado eléctrico.

Representante exclusivo en España **ERMANN SCHILLING-BARCELONA-Ronda de San Pedro, 8-Ventura de la Vega, 1-Madrid.**

AL COMERCIO
Se ha recibido en la casa Amengual y Muntaner un grandioso surtido de sobres de diferentes clases y colores, los cuales se timbran ó imprimen y venden á precios sumamente económicos.

Sobres timbrados
á 7 pesetas el millar.
2, Cadena, 2-30, Conquistador, 30

Copiadores de cartas
Los hay de todas clases y precios, de 1.000 y de 500 hojas, con su correspondiente inicie y en diferentes clases de encuadernación.
Clase económica de 500 hojas con índice, se ante y papel satinado á
12 reales uno
Imprenta y Librería de Amengual y Muntaner-CADENA, 2—CONQUISTADOR, 30

Gran baratura verdad
CORTÉS y PIÑA (vulgo casa BOU)
Calle de Siete Esquinas, 14 y 16

Empezará el día 2 de Enero de 1893 á precios imposibles de descifrar en su totalidad, y á fin de que puedan formarse concepto á continuación indicamos algunos:

Merinos de lana negra	á 8 reales cena
Indeas	" 2 "
Tartanas	" 4 "
Franelas algodón para trajes señora	" 3 1/2 "
Id. lana	" 8 "
Pañuelos punto lana	" 2 uno
Id. seda	" 4 "
Id. lana 9/4 de abrigo	" 8 "
Camisetas algodón	" 2 una
Mantillas seda serga	" 20 "
Co. tes vestido lana novedad, para señora	" 20 corte
» trajes lana para caballero	" 20 »

Calendario Americano para 1893,
ó sea Calendario español hecho en forma del americano. Con una indicación de los trabajos que deben practicar cada mes los jardineros y hortelanos (completamente nuevos este año), Preceptos higiénicos, el Calendario del Cazador, del Gastrónomo y el Vinícola; Charadas, Adivinanzas, Canteras, S guindillos, Proverbios, Refranes, Historietas, Anécdotas, etc., etcetera, y al respaldo de cada día van las indicaciones de todos los santos y fiestas de toda España.—Estos calendarios tienen todos los años importantes mejoras.—Tamaño ordinario, 68 milim. por 108 el bloc.—El Gigantesco, 200 milim. por 150 el bloc.—El Religioso, 68 milim. por 108 el bloc.—El Mediano, 80 milímetros por 120 el bloc.—Estos blocs, conteniendo el Calendario, se adaptan á magníficos cromos, y cuestan desde 0.50 céntimos de peseta hasta 6.50.

Se recomienda pedir los Calendarios publicados por la Casa *Bailly Bailliere é hijos*, que son los más variados y divertidos. Los hay con ó sin termómetro.

Se hallarán de venta en la librería editorial de Bailly-Bailliere é hijos, plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid, y en las librerías, almacenes de objetos de escritorio y bazares de España y Ultramar.

JAQUECA MIGAÑA
Se cura pronto y de un modo radical con el uso del tan acreditado
Antijaqueca de Sto. Tomás de Aquino
preparado por
TUTUSAUS
Caja 1'50.
Depósito en Palma, farmacia Juan Valenzuela.

LECCIONES DE CALIGRAFÍA GENERAL
á cargo del profesor
D. José Vaquer
Calle de Palacio núm. 39, piso 2.º

Petróleo refinado superior
MARCA EL LEÓN

Venta al por mayor en cajas (de 36 litros) y en barriles.
Depósito: Almacén del ferrocarril, Estación de Palma.
Los pedidos deben dirigirse á SANS HERMANOS Conquistador, 7—Palma

NO MAS CASPA, NI CANAS, NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA
El Tricofero Padró
que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.
50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.
De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de la Península y Ultramar.
Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

AVISO
En la carnicería de la calle de Santo Domingo núm. 15, hallarán carne á 1'88 ptas. el kilo. Se despacha tanto de día como de noche. 10-7

Aprendiz—Se necesita uno en la peluquería de Lucas Arbona, plaza de Antonio Maura (ante Copiñsa.)

Se alquila—Una casa con piso y botiga situada en Génova, predio *Son Tonet*, que reúne además de fuente y jardín todas las comodidades apetecibles.
Informarán en la calle de San Miguel número 109. 2.º 8-4

Dependiente y cobrador
Hace falta uno, interesado en el negocio, de 40 á 50 años de edad.
Ad-más de buenos informes se le exigirán 100 duros de garantía.
Razón: plaza del Rosario, 12, tienda.

Papel cortado
especialmente para cajas de higos destinados á la exportación
Se vende en la librería de Amengual y Muntaner, Ca. ena, 2, Palma, y en la Sucursal de Inca, Rectoría, 12.

CORTA-PLUMAS
Los Sres. Amengual y Muntaner tienen en existencia un gran surtido desde los ordinarios de una sola hoja hasta los de treinta piezas con mango de madera, hueso, metal, n. car, marfil, concha y ciervo.

Certificados DE ORIGEN
propios para los fabricantes de calzado
se imprimen al momento en la imprenta de este diócido.

CAJAS DE HIERRO
para guardar caudales, libros, papeles de valor y escrituras; preservándolas de incendios y robos
EN LA CERRAJERIA DE Francisco Martinez
calle de San Agustín n.º 26
Existen en depósito, construidas y en construcción, tanto para sociedades como para particulares. Dicho fabricante gracias á la práctica adquirida en la confección de las muchas de aquellas, hechas y colocadas, dentro y fuera de Palma, se propone darlas á un precio nunca visto ni conocido.
Calle de San Agustín n.º 26

Paraguas CASASNOVAS Guantes
Cadena 6
Variado surtido, baratura y solidez

Se vende una casa
zaguán que tiene de área 22 000 palmos cuadrados, 3 fuentes, al rededor tinidas, y entre-suelos con entrada por la calle, y al interior otros entre-suelos, casa principal derecha é izquierda, 2.º piso con sus terraditos para jardines, desvanes con todas sus pertenencias, coladurias, etc., y terrado general, situada formando esquina en un punto el más céntrico de esta ciudad.
En esta imprenta darán razón.

ESCUELA DE PÁRVULOS
Sistema FREBEL
Con excelente local, jardín espacioso y material adecuado.
En EL TERRENO, calle de la Salud n.º 32

Platería Christofle
Unico Depósito en Palma
LA INDUSTRIAL de A. Fábregas
calles de Quint y Brossa